

De lo español y de lo extranjero

La verdadera diferencia

SI como los servicios policíacos del Caudillo se interesan asiduamente por los socialistas...

No es cierto que ese que —los periódicos encargados ahora de ello— llaman «socialismo español» sea doctrinal...

Pero en España, las clases poseedoras, dueñas absolutas de un arcaico poder político y de la fuerza represiva...

En tales condiciones —y no como en otros países— la lucha civilizada entre Socialismo y Capitalismo...

El socialismo español ha tenido ocasiones, como la muy señalada del advenimiento de la República...

Apostillas sobre una lamentable ignorancia

Con motivo del fallecimiento del profesor Arturo Duperier, se han escrito comentarios...

El osario vacío

Cuelgamuros Hilton

ALLA por 1940, caberos y leñadores de las cumbres del Guadarrama...

Por Indalecio PRIETO

re místico, que se presentaba diariamente capitaneado a topógrafos y delineantes dedicados a medir el terreno...

...sino con obras y de verdad

SI en defensa de la verdad se analizan las promesas y afirmaciones que a diario formula Franco...

Por Pascual Tomás

nes y medio de analfabetos, y otros tantos de españoles sin la más elemental instrucción...

Ordenación de las inversiones Un llamado programa

UN decreto aparecido en el «Boletín Oficial del Estado» el 12 de marzo de 1959...

Recuerdo de Largo Caballero

Una vez más, nuestras organizaciones han tributado un sentido homenaje a la memoria de Francisco Largo Caballero...



Más sobre Arturo Duperier El caso de un sabio exilado

Ya nos hemos referido en un editorial al fallecimiento en Madrid del sabio físico español don Arturo Duperier...

En una crónica de Madrid que publica el gran diario «El Corrier» de la Sera...

De la actualidad española

Refiere un periodista italiano...

En una crónica de Madrid que publica el gran diario «El Corrier» de la Sera...

Tomamos de esa versión los siguientes pasajes:

«La detención del agente suizo se realizó por indicación de un desconocido que había telefonado a la policía del aeropuerto de Madrid para informarle de que dicho individuo...

Las mayores multas

MADRID, (OPE). — De las sanciones aplicadas a 369 clientes de la «Société de la Banque Suisse»...

Confirman estos puntos de vista los propios textos, al invocar que ahora vienen a cumplirse los propósitos del Gobierno plasmados en la declaración ministerial de 27 de febrero de 1957...

Cruz y raya

LA VERDAD. VALE SIEMPRE La canzonetta Marie-José, que ha vuelto de España...

Crónicas hispanoamericanas

Graves horas para las Españas

UNA oleada de detenciones arbitrarias ha sacudido la paz sepulcral que reina en la vieja tierra ibérica. Periódicos y revistas de París y Nueva York, Bruselas y Roma, México y Buenos Aires, reseñan y comentan la encarnizada persecución desatada contra obreros e intelectuales...

Tocar el «asunto España», en estos tiempos que corremos, es tarea ingrata y penosa. Vertiginosamente se nos puede acusar de comunistas o de algún otro calificativo agresivo. Mas, para la inmensa mayoría, hacer la vista gorda ante el totalitarismo imperante...

En resumidas cuentas: es suficiente que cualquier dictadorzulzo ensangrentado enarbole la divisa anticomunista para que temerosos ciudadanos nos del mundo occidental se nos pongan a conocer todo género de torpezas y antiheraldías...

Es lamentable, pero debemos decir que en nombre del trillado banderín anticomunista se están cometiendo, a lo largo de los últimos treinta años, las más aterradoras injusticias y carnicerías que jamás haya imaginado el hombre...

El buen socialista no defiende sus ideas a base de injurias, calumnias ni ofensas personales contra el adversario político; es comprensivo y tolerante con las ideas ajenas...

FRANCISCO LARGO CABALLERO

Un llamado programa

391.446 millones de pesetas. Admitamos que los técnicos que realizaron la estimación no tuvieron en cuenta la perspectiva de perspectiva que parece tener el Caudillo; al fin y a la postre no son más que técnicos...

La programación nacional de las inversiones, tal como aparece en el decreto, al contar con los recursos nacionales, establecer el programa general de importaciones y de exportaciones...

Es muy posible que el día, andando el tiempo, en que tales estudios técnico-económicos hayan sido realizados, las disposiciones y las cifras del decreto de 12 de marzo aparecerán como hijas de una original, que no genial, improvisación del Caudillo...

Según el Caudillo (discurso de 30 de diciembre de 1958), la renta nacional española fue en 1957 de 435.546 millones de pesetas. Por su parte, el «Anuario Estadístico de España», editado por el Instituto Nacional de Estadística...

S. MARTINEZ DASI

...sino con obras y de verdad

(Viene de la primera pág.) el solo responsable. En centenares de casos que se enumeran se reclama la caridad — que nada tiene de común con la justicia social — para el pago de deudas en la tienda; «desempeño de ropas»; «para atenciones de obreros sin trabajo»; «para el cuidado de niños y viejos enfermos»; «para deudas de farmacia y desahucios de ropa a viuda enferma con hijo tuberculoso»; «para desempeño de ropas a parientes enfermos y sólo el jornal del padre»; «para matriculas del Instituto a dos niñas de trece y diez años con el padre enfermo»; y así hasta el infinito...

En qué manifestaciones de la política del Estado encuadra Falange su obra de justicia social? En ninguna parte. Tienen ustedes responsabilidades directas en el Gobierno de dictadura desde hace veinte años, contribuyen ustedes a mantener sin fluscas la censura previa de todo y para todo; los Sindicatos de industria nuestros los han caricaturizado ustedes creando en su lugar unos instrumentos de coacción y parálisis de las reivindicaciones obreras...

Es la única justicia social de ustedes, no la que pregona desde la plaza pública. La única esperanza de justicia social, de libertad y de respeto, de tolerancia y de solidaridad humana, está clavada en el frontispicio de cuanto representamos quienes deseamos todos los ángulos de la vida nacional coincidir en un punto concreto: destruir la dictadura franquista y, con la misma, al régimen que la alimenta y defiende.

Pascual TOMAS



Reunión de la Comisión Ejecutiva

La Comisión Ejecutiva de la UGT ha celebrado su reunión ordinaria, adoptando, entre otros, los siguientes acuerdos: 1) Designar al Secretario general para tomar parte en el acto homenaje organizado en memoria de Largo Caballero que se celebrará en Alés el 22 de marzo. 2) Quedar informados de la comunicación que ha enviado la organización de la UGT de Gran Bretaña en orden a la constitución en aquel país de un Comité creado por el Partido Laborista...

FRAMERIES (Bélgica)

Esta Sección celebró asamblea general ordinaria el día 8 de febrero en la ciudad de Frameries, bajo la presidencia de Tomás López y actuando de secretario Manuel Díaz, residente en Francia, concurriendo en los siguientes términos: El tesoro informal del estado de cuentas Franco nombrados los compañeros Jesús Vallina y Emilio...

Ecos de España

La Internacional de Trabajadores del Transporte (I.T.T.)

En una hoja que circula profusamente por España, particularmente en el momento de estos textos, un artículo de nuestro querido compañero León Ríaza, residente en Francia, concebido en los siguientes términos: Los antiguos militantes del Sindicato Nacional Ferrovionario y de la Federación de Transportes por Carretera, afiliado a la Federación Internacional de Obreros del Transporte, conocen bien la acción que en el transcurso de los años viene desarrollando la I.T.T. en favor de la libertad y de la justicia social. En el seno de nuestra Internacional se agrupan las Federaciones de todas las actividades del Transporte de los países libres, donde se admite la libre sindicación, seguros de que siempre encuentran la ayuda necesaria para el desenvolvimiento de sus actividades sindicales y profesionales. Desde hace muchos años, los trabajadores de las diversas actividades se organizaron en Federaciones internacionales, convencidos de que la unión de cada profesión, en el terreno internacional, sólo puede conducir al mejoramiento de la clase trabajadora...

Acto en Pau

Las Juventudes Socialistas de Pau, en colaboración y con el concurso de las Secciones locales de la UGT y del PSOE, organizan un acto conmemorativo en recuerdo de Francisco Largo Caballero y de afirmación republicana con motivo del 28 aniversario de la proclamación de la segunda República española. Dicho acto tendrá lugar en Pau, en el local social, los días 5 y 6 de abril, a las diez en punto de la mañana, con la participación de diversos compañeros jóvenes y veteranos. Todos los afiliados, los simpatizantes y los republicanos en general son especialmente invitados a este acto. Los jóvenes socialistas invitan muy particularmente a todos los jóvenes españoles de la región a asistir a esta reunión, y a contribuir al mejoramiento de la democracia en España. Los Comités locales de Pau: J. S., UGT. PSOE.

Cuelgamuros Hilton

(Viene de la primera pág.) Antes cañones y tanques y ahora osamentas humanas

PRIMERO, el aniversario se festejó con desfiles militares en los que figuraban tropas italianas y moras, cooperadoras del triunfo; después se exhibió en dichos desfiles el modernísimo material de guerra regalado por Norteamérica, y ahora Franco quiere conmemorar la fecha triunfal inaugurando ostentosamente el Valle de los Caídos. De esa ostentación fue prelude la pompa, de rango cardenalicio, con que Franco recibió en el Palacio real al abad de los beneditinos que ocupan ya el monasterio erigido con el granito extraído de la montaña. Actualmente no hay allí guardias civiles, sino frailes, tantos o más que aquellos. Pero si la resistencia a entregarle cadáveres subsistiese entre las familias a que pertenecen, aquí hará el Caudillo? En 1940 llevó a muertos vivos, sacándolos de presidio por la fuerza. Llevará en 1959 muertos-muertos, sacándolos, también por la fuerza, de los cementerios. Lo necesita para llenar la cripta. Mas ¿qué hacer si sigue vacía? Viéndola llena, Franco, vestido con uniforme de gala, en el que el oro de las hombreras casi llega a los entorchados de las mangas empujándolo así más su figura, ceñida en el abultado vientre por el fajín que remata un borlón también áureo, podría parodiarse la arrogancia de Tenorio y exclamar como él: «No os podéis quejar de mí, vosotros a quien maté; si buena vida os quitó, buena sepultura os di».

Hay en el lance alguna diferencia. Los muertos a quienes don Juan se dirige, pues se descartaban los otros que mencionó en la hostería del Laurel rindiendo cuentas, mas o menos fantásticas, a don Luis, no pasaban de media docena; don Francisco puede presentar más de un millón. Es cifra que figura en estadísticas oficiales confeccionadas por su propio Gobierno, y en ellas no entran los miles que hubo perecer de miseria o de aflicción, en las cárceles. ¿Qué se le ocurrirá para encubrir la evidencia de que, además de los vivos, le huyen los muertos, inclusive quienes murieron por exaltarle? Lleno de fatuidad, creyó iniciar en 1939 una nueva era, sin empalme con la cristiana. La decimasesta edición del diccionario oficial de la Academia Española, que apareció en dicho año, aunque realmente quedó concluida en 1936, está fechada en el Año de la Victoria, anomalía que explica una repulsiva nota previa, donde académicos de la Lengua, arrojándose funciones de académicos de la Historia, fiseasen ésta. La era franquista pretendió cuajar: Año de la Victoria, Año II de la Victoria... ¿Quién se acuerda ya de aquello ni de los luceros azules que subían a poblar el firmamento? Literatura, mala literatura, propia para embriagar a imbeciles. Todo se les ha convertido en desilusión y desengaño a quienes se ilusionaron y se enganaron. Del gran fratricidio quedan como testigos o actores mudos miles y miles de esqueletos humanos, la paz de cuyos sepulcros quiere turbar el megalomano Franco para dar relieve a la más indisciplinable de cuantas necesidades ha cometido en sus veinte años de gobernación omnimoda.

EL asunto, recobrando una actualidad desvanecida, vuelve a primer plano en diarios y revistas de todo el mundo, con informaciones que contienen datos inexactos, cual el de haber habido aportaciones particulares al costo de miles de millones, que pesó integramente sobre el Estado español, y con fotografías demostrativas de fastuosidades criminales en país que, día a día, hunden el hambre y la ineultura. Una pregunta asoma por todas partes: ese monumento, ¿el más grandioso que se ha construido en el siglo XX? y que corona en la cúspide del monte una cruz de ciento cincuenta metros. ¿Para qué sirve? Hasta ahora, según revelan reportajes periodísticos y vistas fotográficas, para atracción turística. Cada automóvil que llega paga cincuenta pesetas. Los turistas salen de la basilica subterránea haciéndose cruces... haciéndose cruces de asombro por gran fosiad y boato tales. El refectorio de los frailes lo ilumina magnífica araña. Cada celda fraíluna, muy bien amueblada, tiene baño propio y domina vasto panorama. Para decorar la basilica nada se escatimó y en su bóveda, rodeadas de ángeles, destacan las banderas monárquica, carlista y falangista. ¿Qué discurrirá Franco para llenar el osario vacío? ¿Comenzarán a cruzar las carreteras hacia Cuelgamuros capillas llenas de esqueletos humanos recién exhumados? También este espectáculo «enigmas» puede servir de atracción turística, previa buena propaganda en el extranjero. Si el Valle de los Caídos, a treinta kilómetros de Madrid, estuviera más próximo a la capital, podría utilizarse, dada la gran mole pétrea que cubre el subterráneo, como refugio contra una agresión atómica de los rusos en represalia de cualquiera otra que ellos sufran, realizada desde la base yanqui de Torrejón de Ardoz. Pero los treinta kilómetros, carretera estrecha y empinada, constituyen mucha distancia para ponerse a salvo. Pensemos que, en bien de España y del mundo entero, no haya guerra. ¿Para qué serviría un tiempo de paz el Valle de los Caídos? Esperamos que la humildad de los beneditinos les impulse a renunciar tan lujoso alojamiento, sobre todo si no tienen que cuidar de almas correspondientes a cuerpos que no se les confían. Hay en el mundo una cadena de hoteles de lujo; alquilador de edificios construidos «ad hoc», la cadena Hilton, que ya ha llegado a Madrid, donde funciona con éxito en Castellana Hilton. Podría tomar en arriendo el Valle de los Caídos. Las celdas de los frailes son, según queda dicho, comodísimas; el comedor apenas habría que tocarlo, pues nada echaría de menos el viajero más exigente; las cocinas son de maravilla... En suma, todo está dispuesto; si la cripta funeraria no se ocupa, para añadir otro hotel a la cadena citada: el Cuelgamuros Hilton.

Indalecio PRIETO

De la actualidad española

(Viene de la primera pág.) (Id), 1; Javier Unzueta (Id), 1; Eduardo G. Vernet (Id), 1; Carlos Mosquera (Madrid), 1. El señor Sobrino Alvarez es un negociante en carbones; el señor Gorina, un industrial textil, y el señor Sabatés Vila, director general de «La Papelera Española».

Repercusiones en Bélgica

De «Le Soir», de Bruselas: «Con motivo de la junta general de accionistas de esta entidad, el presidente M. A. Schaefer, ha hecho una declaración muy interesante al afirmar que el año 1958 se caracterizó por una afluencia inesperada de nuevos capitales por parte de sus clientes. Añadió que, contrariamente a ciertas informaciones, las dos tercios partes de dichos ingresos proceden de Suiza, en tanto que los capitales extranjeros — capitales que «chuyen» — sólo suman el tercio restante. En su mayor parte, los nuevos capitales han sido invertidos en el extranjero y a corto plazo, lo que, por lo general, no ha permitido obtener un beneficio equitativo.»

Recordando a Jaime Vera

El Comité de la Sección de Juventudes Socialistas de París pone en conocimiento de los afiliados de nuestras organizaciones que el próximo domingo día 29 de marzo, a las 10.30 de la mañana, tendrá lugar un acto conmemorativo del centenario del nacimiento de Jaime Vera. En dicho acto pronunciará una conferencia el compañero Arsenio Jimeno, presidente del grupo UGT de París.

Letras de luto

En Floreac (cerca de Burdeos) falleció el 21 de enero, a la edad de 51 años, el querido compañero Libertio Leiza Pedraza, afiliado a nuestra Sección de la UGT. Era natural de Santander y veterano afiliado de nuestra organización sindical de dicha ciudad en la que se le conocía familiarmente con el sobrenombre de «Tito», supe conquistarse inecum y simpatía entre sus compañeros por su lealtad y entusiasmo puestos al servicio de la causa. A la conducción del cadáver acudió una representación de nuestra organización y numerosos compañeros y amigos. Al justo dolor de su viuda y dos hijos, así como al de sus hermanas, le concederá audiencia a los representantes del franquismo. — León RIAZA, Secretario del Secretariado Profesional de Transportes de la UGT en el exilio.

SE DESAEROCER EL PARADERO... De Severiano Zamora, natural de El Espino (Sorja), de 85 años de edad, al que se dio por desaparecido en el frente de Huesca hacia el año 1938 pero que se supone está con vida emigrado en Francia o en algún país americano. Noticias a su hermano Victoriano Zamora, 10, rue Basse, Mende (Lozère).

De un gran semanario italiano

El desafío monárquico

A título informativo y en consideración a haber sido publicado en el gran semanario político italiano L'Espresso...

ROMA. — En la noche del 29 de enero pasado, 87 hombres de muy diversas edades...

El objeto de la singular reunión apareció claro cuando, sentados los comensales, comenzaron los discursos...

Para comprender el valor de este episodio, hay que tener presentes algunos hechos...

Ridrujo, amnistiado. — Dos días antes, el 2 de febrero, se registró en Madrid otro episodio singular...

lación monárquica sería severamente reprimida.

Encuadrado en estas circunstancias, el banquete del hotel Menfis asumía todavía más el significado de un abierto desafío al dictador español...

El aspecto más importante de este banquete es que en él han participado en gran número industriales y exponentes del mundo financiero...

Cuanto ha acontecido en los días posteriores a la reunión del hotel Menfis sirve para completar el cuadro de la situación española actual...

En ambos casos, en suma, Franco ha preferido mostrarse clemente. Esta decisión del dictador español es particularmente significativa...

En suma, Franco ha preferido mostrarse clemente. Esta decisión del dictador español es particularmente significativa...

tado si se tiene en cuenta que más de uno de los participantes en la cena está envuelto en el más grande escándalo financiero que ha estallado desde muchos años en España...

Como vemos, las medidas antibolcheviques fueron poco eficaces y la nobleza española a fines de siglo casi tan fuerte como al principio. Las expresiones en contrario no pasan en la mayor parte de los casos de tener un carácter puramente ideológico...

En estas circunstancias, el hecho que probablemente retardará la caída de la dictadura de Franco es la falta de acuerdo entre sus adversarios...

En los últimos meses, sin embargo, el equilibrio ha comenzado a desplazarse decididamente a favor de la solución monárquica...

En España no hubo relevo. No obedecieron las invocaciones decañistas a la tradición a una necesidad de soporte intuitivamente sentida?

En España no hubo relevo. No obedecieron las invocaciones decañistas a la tradición a una necesidad de soporte intuitivamente sentida?

El poder de la burguesía en la edad moderna

(Viene de la cuarta pág.) mente es la distinción entre oficios nobles y serviles. Nada denota mejor el cambio de mentalidad que la comparación entre la preocupación de José de Valdivia...

Como vemos, las medidas antibolcheviques fueron poco eficaces y la nobleza española a fines de siglo casi tan fuerte como al principio. Las expresiones en contrario no pasan en la mayor parte de los casos de tener un carácter puramente ideológico...

En estas circunstancias, el hecho que probablemente retardará la caída de la dictadura de Franco es la falta de acuerdo entre sus adversarios...

En los últimos meses, sin embargo, el equilibrio ha comenzado a desplazarse decididamente a favor de la solución monárquica...

En España no hubo relevo. No obedecieron las invocaciones decañistas a la tradición a una necesidad de soporte intuitivamente sentida?

En España no hubo relevo. No obedecieron las invocaciones decañistas a la tradición a una necesidad de soporte intuitivamente sentida?

P. S. — Estos artículos, bastante inconexos, no constituyen sino la elaboración de unas notas tomadas hace bastantes años, en ocasión en que me fué necesario hacer un pequeño trabajo de conjunto sobre el tema...

Tiene razón Araquistáin cuando considera decaída la tenaz persistencia de formas de espíritu precapitalista. El profesor Pierre Vilar, habla del Imperio Español como última etapa del feudalismo...

En el siglo XVIII, como acabamos de decir, se produce un crecimiento económico que determina la aparición de un incipiente capitalismo...

Desde entonces todos los pueblos surgidos del antiguo Imperio Español, a uno y otro lado del Océano, han buscado un equilibrio y un desarrollo difícilísimo en medio de grandes e incansables convulsiones...

En España no hubo relevo. No obedecieron las invocaciones decañistas a la tradición a una necesidad de soporte intuitivamente sentida?

En España no hubo relevo. No obedecieron las invocaciones decañistas a la tradición a una necesidad de soporte intuitivamente sentida?

De España ACOTACIONES

(Viene de la cuarta pág.) bursátil de las acciones, al 140,34 por ciento.

Este último, es decir, el 40,30 por ciento, es la rentabilidad efectiva en acciones y no la del 4,15 por ciento que le atribuye el boletín de la Bolsa a las acciones de la Naviera Vascongada.

Y no se trata de un hecho nuevo. Esta compañía, en el período de diecisiete años que va de 1941 a 1957, repartió un dividendo medio del 22,14 por ciento con relación al valor nominal de las acciones...

Todo ello no entraña el crecimiento del valor patrimonial de la compañía. Bien lejos de ello anda. Por lo que tiene de absurdo la organización capitalista, resulta que, como no ha habido revalorización del activo de la sociedad, el valor de los barcos se computa por lo que costó, en la época correspondiente, su construcción...

¿Cómo que no se construye? No somos justos con la política de la vivienda que se practica en el reino del Caudillo. Los malagueños tienen la prueba a la vista...

Ya se puede suponer que no pretendemos revalorizar el

activo en la proporción de 1.456 por ciento —que es la diferencia de precios entre una época y otra—; pero es que el activo, con valores de 1956 en 128.298.000 pesetas...

Estamos, pues, en presencia de un ejemplo de escandalosos beneficios capitalistas, al mismo tiempo que el capital rentable, como una criatura sana y vigorosa, no ha cesado de crecer y revalorizarse de hecho...

Sin embargo, la Cruzada prometió poner freno a la iniqua explotación de los trabajadores y acabar con los abusos del capital. Hubo hasta la pretensión de constreñir el capital a una función social...

La función social del capital de la Naviera Vascongada, si no es perceptible para la sociedad española, es más que evidente para el mísculo grupo de socios que poseen sus acciones.

¿Cómo que no se construye?

Que no nos vengamos con nosotros con la cantinela del capitalismo en el cinturón de Madrid, Barcelona o Bilbao. Eso son habladerías y maledicencias...

Ya se puede suponer que no pretendemos revalorizar el

Crónica de Casablanca

Con el sentido de la responsabilidad que siempre ha caracterizado a los militantes de nuestras organizaciones, han procedido estos a la reorganización de las mismas...

El sentido del deber en nuestros compañeros es la prueba más fehaciente de su madurez, comprensión y alto espíritu de clase...

circunstancias se hayan presentado, siempre se han encontrado excelentes aliados que de forma modesta aportan diariamente a nuestras organizaciones lo mejor de sus sentimientos...

Con la valiosa aportación de la juventud, hemos celebrado varias veladas, reuniones, festivales, etc., y el beneficio obtenido ha ido a engrosar el fondo de nuestros organismos...

Recuerdos del tiempo joven

dependencia de juicio de Anselmo Lorenzo reproducimos seguidamente lo que respondió al diario barcelonés 'El Liberal' y éste insertó el día 13 de abril de 1905:

«Hay no pocos jóvenes que valdrían si no hubieran nacido en Cataluña, porque reñanando su inteligencia, habrían llegado a las cumbres del ideal, sin empujamiento del odio a Castilla. Muchos de esos jóvenes son anarquistas, superhombres, necios, que no sirven para nada; el catalanismo les inutiliza para la vida intelectual...

«Contra mí principalmente y contra mis compañeros de Consejo federal, Gasull, Nacher, Aller y Vidal, se levantó una tempestad de odio en Barcelona... Constituía la Comisión federal y publicados los acuerdos de la Conferencia, mis enemigos, que lo eran mis compañeros de la Alianza, no pararon hasta ultimar los trabajos de protesta y convocatoria de una conferencia extraordinaria para destituir a la Comisión federal...

«Cuanto más beneficioso hubiera sido que, en vez de avanzar acuerdos y soluciones por sorpresa, se hubiera propuesto la Alianza una obra de educación y de instrucción, encaminada a obtener acuerdos y soluciones como sumas de voluntades conscientes! No se hizo así, y de ahí sobrevino un éxito aparente, tan grandioso como falso al principio, falsa e impracticable organización después, y por último, una decadencia rápida que llega al lindero del fracaso absoluto...

Gran Concentración en Bruselas

Organizada por nuestras Secciones de Bélgica, tendrá lugar, el domingo 29 de marzo, a las 3 de la tarde, en la Casa del Pueblo de Bruselas, 17, Pl. E. Vandervelde, una gran concentración de afirmación democrática que culminará con la celebración de un importante acto público en el que interverán como oradores los compañeros...

WENCESLAO CARRILLO miembro del Consejo General de la UGT.

S. MARTINEZ DASI miembro de la Comisión Ejecutiva del PSOE.

PASQUAL TOMAS Secretario general de la Unión G. de Trabajadores.

Coincidiendo dicha concentración con el XIII aniversario de la muerte de nuestro insigne compañero Francisco Largo Caballero, se rendirá fervoroso homenaje a su memoria, a su obra y a su vida. Invitamos cordialmente a este acto a todos los democratas en general, brindándoles la ocasión de conocer las fórmulas de acción propugnadas por nuestras organizaciones para la solución pacífica y democrática del problema español.

La situación de España exige urgentemente que cada cual contribuya, con todos los medios a su alcance, a la liquidación definitiva del franquismo para que nuestro país pueda incorporarse, auténticamente, a la nueva Europa ya en marcha. ¡Españoles, democratas, acudid todos!

Escuela Obrera de Burdeos

Conferencia de Julián Gorkin

En el salón de actos de Forcé Ouvrière y ante muy numeroso y heterogéneo público, ocupó la tribuna de la Escuela el sábado 28 de febrero el director de la revista 'Cuadernos', de París, Julián Gorkin. Presidió al acto el compañero Rafael Heras, presidente del Comité departamental de la UGT, quien hizo un cumplido elogio del conferenciante.

Comenzó Gorkin haciendo una enojosa evocación de la situación política y social en América latina, varios de cuyos países acaba de visitar. Señaló las causas determinantes del derrocamiento de las dictaduras en Argentina, Bolivia, Venezuela y Cuba, y cómo la satisfacción de aquellos pueblos contrasta con la profunda pena que sentimos por nuestra España, cuya odiosa dictadura aún sobrevive contra todo derecho e interés nacional.

Comentó acertadamente aspectos de la historia de nuestra patria, el advenimiento de la Segunda República, la excesiva generosidad que tuvo ésta, la honestidad de sus hombres, los errores en que incurrimos muchos en ese período, los orígenes y el desarrollo de la guerra civil, el triunfo y la obra realizada por el tirano de España. Examinó luego Gorkin la actualidad de nuestro país con la aparición de nuevos cuadros ciudadanos, los problemas referentes a Europa y al Mercado Común, las posibilidades de una España liberada en los problemas continentales e intercontinentales de nuestro tiempo, con su situación geográfica privilegiada, que podría estimarse puente de unión entre Europa, África y América. Dijo que la Administración norteamericana pasará pronto a manos de los elementos democratas con cambio previsto de su política para con el franquismo, que

pondrá a nuestro país en situación trágica. Trató a continuación el conferenciante del despertar de las clases vivas de España, señalando esa gran corriente de la juventud estudiantil, cuya firmeza frente al franquismo ha sabido conquistar la voluntad del profesorado y de las personalidades más prestigiosas de la intelectualidad. Como ejemplo más reciente, señaló Gorkin el acontecimiento de Collioure, ante la tumba de nuestro gran poeta exiliado Antonio Machado, que ha congregado en el cementerio a centenares de españoles y de franceses, entre los que se contaban ilustres figuras de la intelectualidad gala e hispana, e hizo alusión al mensaje firmado para esa ocasión por setenta y cinco eminentes intelectuales de nuestro país.

«España empieza a dignificarse frente a las amenazas del régimen —prosiguió—. La juventud española ansía vivir y entregarse al estudio serio de los problemas vitales de nuestro país, desde el estudiante y el obrero hasta el joven oficial del Ejército y el joven clérigo, que se sienten avergonzados y se rebelan contra la conducta de sus jerarquías. El fin del régimen lo presenten todos y no escapa a la sagacidad de Europa, de América y del propio Vaticano... Desemose —terminó diciendo— para España una conciencia, una moral y una dinámica. Unamos todas las corrientes antitotalitarias, que ya en el interior alcanzan visísimas acciones y personalidad, en ese eje de pensamiento con el cual sólo puede resurgir la España libre, democrática y universal.» (Grandes y prolongados aplausos). El amigo Gorkin fué muy felicitado por su importante y documentada disertación. V. P.

Apuntes históricos

Recuerdos del tiempo joven

CARTAS DE BAKUNIN A MORA Y LORENZO

— XXXIX —

Por Andrés SABORIT

FRANCISCO Mora era secretario del Consejo federal cuando este organismo residía en Madrid. Por su edad, algo mayor que los otros fundadores, y su relativa cultura, fue designado para ese puesto por el grupo que se hizo cargo de las aspiraciones de Fanelli en favor de la organización de los trabajadores españoles dentro de la Internacional y al mismo tiempo siguiendo las tendencias de la Alianza de Bakunin, lo que fue siempre origen de dificultades. Los hombres de confianza del fundador de la Alianza eran Morago en Madrid y Farga Pellicer y Alerini en Barcelona, porque Sentini dejó de serlo a indicaciones del propio Alerini, un francés muy compenetrado con Bakunin, al que guardó fidelidad hasta el último instante. No hicieron así otros muchos.

Por indicaciones de estos hombres, Bakunin escribió cartas particulares a diversos militantes de España y Portugal. Y el 5 de abril de 1872, a Llocarn, dirigido directamente a Francisco Mora. La carta era una ofuscación, una más, de las muchas que dieron motivo por entonces a serios disgustos, y figura en la página 85 del folleto de Max Nettlau «La Internacional y la Alianza en España».

Aunque hemos leído las obras completas de Miguel Bakunin, edición de su más íntimo colaborador, James Guillaume, no queremos recargar estas notas de divulgación con textos demasiado extensos. Nuestro fin es mucho más modesto. Tratamos tan sólo de interesar a una minoría con criterio propio para que por sí misma llegue al fondo de estos problemas históricos y se forme juicio que le sirva de orientación y de experiencia para el porvenir. ¡Qué grave daño hicieron siempre las cartas particulares, no sólo en la época a que estamos refiriéndonos ahora! Bakunin, entre otras cosas, todas ellas fuera de lugar, escribía al secretario de la Internacional en Madrid lo siguiente:

«Estado significa dominación, y la naturaleza humana está hecha de tal modo que toda dominación se traduce en explotación. Enemigos irremediables del Estado, en todas sus manifestaciones, no queremos personificarlo en el seno de la Internacional. Consideramos la Conferencia de Londres y las resoluciones que le dio origen como una intriga ambiciosa y como un golpe de Estado, por eso hemos protestado y protestaremos hasta el fin.»

La carta, muy extensa, terminaba recomendando a Mora la lectura de una serie de periódicos aliancistas y que se pusiera en relaciones con dos suizos, cuyos nombres y dirección le daba, uno James Guillaume, el mismo a quien hemos citado como divulgador de las obras de Bakunin, añadiendo como posdata un encargo para «obedecer» Morago, con ruego de que fuera quemada la misiva.

Francisco Mora no contestó a la carta de Bakunin, que conservó como oro en paño, aunque facilitó copia de ella a Lafargue, lo que equivale a decir que rápidamente llegó a manos de Marx y de Engels. Explicaremos las razones de todo ello.

Trasladado el Consejo federal de la Internacional a Valencia, decidido por el Congreso de Zaragoza que ninguno de los dos grupos de Madrid prevaleciera, parecía que iba a renacer la calma dentro de la organización. No fue así. En Madrid existían «El Condado» y «La Emancipación», que se decían defensores de la Alianza y de la Internacional, pero cuya dirección dependía de individualidades. ¡Otra gran dificultad, jóvenes camaradas! La prensa obrera y socialista debe estar siempre bajo la vigilancia de la organiza-

ción y sus directores revocables en todo momento por Comités, a su vez revocables por asambleas o Congresos. Revistas o periódicos dirigidos por personalidades aisladas son, ¡ay!, siempre un problema serio, y conste que durante los cincuenta años bien corridos que llevo en el movimiento obrero y socialista, por suerte o por desgracia, he dirigido de ese modo dos revistas y un semanario, si bien en ambos casos obtuve la orientación de los hombres más veteranos y solventes moral, como podría demostrar con la relación de los que fueron colaboradores, entre los cuales basta citar los nombres de Pablo Iglesias y de Julián Besteiro. Pero eso será siempre un peligro de que debe huir el movimiento obrero y socialista, extirpando antes de que nazcan los gérmenes de toda política de tipo personal.

En Madrid estalló la pelea entre los dos periódicos, se extendió a los dos bandos, y el 1.º de junio de 1872, esto es, al mes y medio de haberse clausurado el Congreso de Zaragoza, por un artículo aparecido en «La Emancipación» fueron expulsados —¡el día 3, sin ordes!— Mesa, Pagés y Mora, con los cuales se solidarizaron otros seis camaradas, entre ellos el que todavía era Pablo Iglesias, que empezaba a lamentarse de haber militado en un bando estéril para la defensa de la clase trabajadora. Los interesados recurrieron, como era lo reglamentario, al Consejo federal establecido en Valencia, sin obtener satisfacción ni justicia. ¡No había nada que hacer! La ruptura era, pues, inevitable. ¡Qué pasaba, entonces, en el Consejo federal de Valencia? Oigamos a un testigo de máxima imparcialidad, a Anselmo Lorenzo:

«Durante el corto período de dos meses que permanecí en Valencia como individuo del Consejo federal sufrí mucho. Mis compañeros me miraban con desconfianza; mi correspondencia particular con los compañeros de Madrid que conmigo habían formado el Consejo federal de Madrid les inquietaba, y llegaron a abrir alguna carta mía antes de entregármela, pretextando que la habían abierto por equivocación. El asunto del Consejo general había llegado a obsesionar a mis compañeros: constantemente se hablaba de ello, y sospechando que yo era en el Consejo una especie de espía al servicio de Lafargue, me proponían problemas y me preparaban el tema de manera que me viera obligado a hacer declaraciones que me comprometieran.

«De Barcelona nos escribían los influyentes en aquella Federación local haciéndonos indicaciones que parecían órdenes y que como tales se acataban. De Madrid recibía yo correspondencia, en que mis compañeros del Consejo federal anterior y redactores de «La Emancipación» se quejaban de la conducta de los compañeros de la Federación madrileña y me pedían actos y declaraciones imposibles... De la enemistad de Mesa y Morago se partió a la de Marx y Bakunin, hasta llegar a la división entre autoritarios y anarquistas.»

Tuvo su importancia la enemistad entre Mora y Morago, sin duda; pero lo que obsesionaba era «el asunto del Consejo general», esto es, los acuerdos de Londres, y la presunción, bien callada, de que Lorenzo fuese dentro de la Internacional española un espía al servicio de Lafargue. Anselmo Lorenzo dimitió su puesto en el Consejo federal de Valencia, dejando el camino libre a los aliancistas, expatriándose y perdiéndose du-

rante años un excelente luchador de la causa obrera. ¡Suerte que la fe en sus ideales se mantuvo firme y volvió a la organización en Barcelona! Cuando escribió «El proletariado militante» y narró tan tristes episodios, procuró hacerlo sin preferencias para amigos ni odios contra adversarios, como lo demuestra este párrafo, relacionado con la conducta de Francisco Mora entregando a Lafargue la carta que había recibido de Bakunin:

«Creo que hizo mal «La Emancipación» descubriendo la Alianza, lo mismo que Mora entregando a Lafargue la carta de Bakunin, acto este último que desconozco yo. Pero aun me censurándolo mucho, lo disculpo en parte, recordando la clase de guerra que se hacían aquellos disidentes apasionados que llegaban a odiarse de muerte, lo mismo los de un bando que los de otro.»

Bakunin escribió a Anselmo Lorenzo en términos equivalentes a como lo había hecho a Mora, también por aquellos días. Se ve que al fundador de la Alianza le preocupaba sobremanera influir en los militantes españoles. ¡Qué digna la respuesta que le dio cuando Bakunin quiso conocer, a través del delegado español, lo que habían dicho en contra suya en la Conferencia celebrada en Londres por la Internacional!

He aquí cómo explica Anselmo Lorenzo en sus memorias el verdadero origen de su salida del Consejo federal de Valencia, 20 de junio de 1872: «La verdad era que ni ellos estaban satisfechos de mi ni yo de ellos; unos y otros nos habíamos sometido a una especie de homogeneidad política, a una falsedad, que nos separaba del objeto principal que constituía nuestra misión. No éramos mandatarios de una organización obrera que proveyera verdadera y rigurosamente de apoyo político, sino de unos teóricos de entendimiento superior que imponían sus teorías desde la cúspide de su superioridad de origen privilegiado, y que era seguida por acatamiento a una moda radical. Marx y sus sectarios, Bakunin y los suyos, los de «La Emancipación» por una parte, y los de la Alianza y el Consejo federal por otra, no reconocían, por más que lo proclamaban constantemente, que la emancipa-

ción y sus directores revocables en todo momento por Comités, a su vez revocables por asambleas o Congresos. Revistas o periódicos dirigidos por personalidades aisladas son, ¡ay!, siempre un problema serio, y conste que durante los cincuenta años bien corridos que llevo en el movimiento obrero y socialista, por suerte o por desgracia, he dirigido de ese modo dos revistas y un semanario, si bien en ambos casos obtuve la orientación de los hombres más veteranos y solventes moral, como podría demostrar con la relación de los que fueron colaboradores, entre los cuales basta citar los nombres de Pablo Iglesias y de Julián Besteiro. Pero eso será siempre un peligro de que debe huir el movimiento obrero y socialista, extirpando antes de que nazcan los gérmenes de toda política de tipo personal.

«Durante el corto período de dos meses que permanecí en Valencia como individuo del Consejo federal sufrí mucho. Mis compañeros me miraban con desconfianza; mi correspondencia particular con los compañeros de Madrid que conmigo habían formado el Consejo federal de Madrid les inquietaba, y llegaron a abrir alguna carta mía antes de entregármela, pretextando que la habían abierto por equivocación. El asunto del Consejo general había llegado a obsesionar a mis compañeros: constantemente se hablaba de ello, y sospechando que yo era en el Consejo una especie de espía al servicio de Lafargue, me proponían problemas y me preparaban el tema de manera que me viera obligado a hacer declaraciones que me comprometieran.

«De Barcelona nos escribían los influyentes en aquella Federación local haciéndonos indicaciones que parecían órdenes y que como tales se acataban. De Madrid recibía yo correspondencia, en que mis compañeros del Consejo federal anterior y redactores de «La Emancipación» se quejaban de la conducta de los compañeros de la Federación madrileña y me pedían actos y declaraciones imposibles... De la enemistad de Mesa y Morago se partió a la de Marx y Bakunin, hasta llegar a la división entre autoritarios y anarquistas.»

Tuvo su importancia la enemistad entre Mora y Morago, sin duda; pero lo que obsesionaba era «el asunto del Consejo general», esto es, los acuerdos de Londres, y la presunción, bien callada, de que Lorenzo fuese dentro de la Internacional española un espía al servicio de Lafargue. Anselmo Lorenzo dimitió su puesto en el Consejo federal de Valencia, dejando el camino libre a los aliancistas, expatriándose y perdiéndose du-

De España

ACOTACIONES

Por J. B.

El milagro alemán

LA prensa española no ha sido cicatera en elogios para «el milagro alemán» y para las dotes laumáticas del doctor Erhard, que viene a ser respecto al neoliberalismo económico lo que Jesús de Nazaret al cristianismo.

Los elogios empiezan a disminuir. Se indican ya algunos flacos al «milagro alemán». El fuerte valor del marco hace prohibitivas las compras en Alemania. El ritmo de la producción metalúrgica y carbonera ha disminuido. Ha crecido el paro y los aumentos salariales apenas compensan, si no quedan por debajo, las pérdidas ocasionadas por el aumento de los cesantes. Las posibilidades de compra del total de la masa salarial disminuyen y, consecuentemente, disminuye la demanda interior.

El milagro comienza a cobrar las apariencias de una ilusión, de una farsa o de una milagrería pasajera, más siédolega que real, cual sucedió antaño con los toques al trigo. El doctor Erhard cada día se parece más al doctor Asuero. Y el capitalismo neoliberal sigue pareciéndose al capitalismo mudo y llorido y ahogándose en sus eternas contradicciones.

El mercado naranjero

El mineral de hierro, las pirritas y las naranjas son partidas fuertes de la exportación española. El mineral de hierro, a causa de la recesión europea, se ha exportado en menor cantidad. Las naranjas españolas se venden mediocritamente en el mercado exterior a causa de que los precios españoles compiten difícilmente con los de otros productos extranjeros. Además, hielo sobre nieve, el exceso de humedad ha motivado la pérdida de mucha fruta en el árbol y la recogida no se conserva. Los productores levantan andan molinos y la balanza comercial exterior también terminará mohina, por lo que a las naranjas se refiere.

Se dice que no hay mal que por bien no venga. El refrán se confirma en favor de los españoles: comerán este año más naranjas, si quiera tengan que abrir muchos los ojos para que no se las den podridas. Mohino debe andar también

el señor Ullastres. Menos exportación naranjera: menos divisas. El primer encuentro con el Mercado Común (con el no poco daño de la desvalorización del franco), muestra que es urgente reformar profundamente todo lo que concierne al comercio exterior. En ello anda metido el Gobierno español; pero no se atreve a emprender la reforma sin saber antes lo que piensa el padre de la novia: es decir, la Banca, la gran industria, los pontifices del capitalismo español. Si ello es un testimonio de prudencia, testimonio también lo que cuenta para el Gobierno la opinión del cónclave plutocrático, único beneficiario de la jugosa zafra que le depara la tiranía franquista. Los trabajadores, como no son banqueros, ni industriales, ni comerciantes, no tienen voz en el capítulo. El paternalismo franquista es tan bondadoso que aparta de ellos todo motivo de angustia y preocupación.

Los buenos negocios

La «Compañía Naviera Vascongada» acaba de celebrar juntas ordinaria y extraordinaria. Por la última se decidió aumentar el capital nominal subiéndolo de 29 millones a 87. La Compañía emitirá 116.000 acciones nuevas y las dará a sus accionistas a razón de dos nuevas por cada una de las viejas que poseen. Los accionistas las podrán obtener al buen precio de 525 ptas., cada una. Decimos buen precio porque las acciones viejas de la Naviera Vascongada se cotizaban en la última semana de febrero a 1.700 ptas., que es una cotización baja a causa de la incidencia del final de ejercicio y de la morosidad de la Bolsa.

El hecho es que los accionistas tienen derecho a dos cupones por cada acción vieja y que el valor teórico de cada cupón se eleva a 1.235 ptas. Esto es, 2470 ptas. de dividendo en acciones. Nada dice la referencia de la junta sobre el reparto de dividendos en metálico; pero ¿para qué? Basta y sobra con el dividiendo en acciones. Esto equivale:

—Con relación al valor nominal de la acción, al 494 por ciento.

—Con relación a la cotización

(Pasa a la tercera pag.)

El poder de la burguesía en la edad moderna

a) Introducción

EL advenimiento de la dinastía borbónica significó, como es bien sabido, el inicio de una renovación material y espiritual de España. Secularización y regeneración son los dos términos con que podría designarse la política del siglo XVIII en España, igual que en el resto de Europa. Esto produjo un evidente mejoramiento material y espiritual que se traduce, por ejemplo, en el aumento de población, que pasó de 5 millones a principios de siglo a 10,5 millones al final. Los grandes ministros borbónicos adoptan algunas de las medidas de tipo ilustrado que en otros sitios preparan el advenimiento al poder de la burguesía, y al final de siglo existe un pensamiento avanzado y aun revolucionario.

«Puede de ello concluirse el advenimiento de una verdadera clase burguesa», es decir, existe una capa suficientemente extensa con una vida de tipo burgués? ¿llega a adquirir una conciencia orgánica de clase? Desde luego el crecimiento económico tan considerable en el siglo XVIII determinó el de núcleos burgueses, y existieron efectivamente núcleos en Cataluña, Vascongadas, Asturias y Andalucía, la baja, este último núcleo crecido principalmente en relación con la actividad mercantil de Cádiz, el puerto de comunicación con América. Y, como ha mostrado abundantemente Sarrahin, existe una ideología ilustrada semejante a la de los demás países europeos. Pero todos los ilustrados españoles son literatos, burócratas, aristócratas, filántropos, etc., cuya ideología obedece a motivos puramente intelectuales, en gran medida a influencia del pensamiento europeo, sin arraigo en la propia conducta económica, ni el apoyo de toda una clase.

Por otra parte, el crecimiento económico español del siglo XVIII fue aniquilado en la gran catástrofe de la guerra de la Independencia. Habrá que esperar a la reconstrucción de las destrucciones causadas en ésta, y el nacimiento de la industria catalana y vasca en el XIX, y a la desamortización, para ver nacer una clase burguesa en España, y aun en este último caso se determina principalmente una clase media de propietarios abstentistas, con un tipo de vida burguesa, pe-

Por Vicente Girbau

(Los tres artículos anteriores de la serie han sido firmados con el pseudónimo «Monsiud».)

ro sin una actividad económica de tipo burgués, pues sólo en muy escasa medida invirtieron sus beneficios en el comercio o la industria.

b) Estructura social

La estructura social es en casi toda Europa netamente nobiliaria, como ha mostrado García Pelayo en su trabajo sobre la «Situación estamental de la nobleza», aparecido en la Revista «Moneda y Crédito». Así en el censo de 1787 aparecen declarados 480 mil nobles y 310 mil artesanos y fabricantes. La estructura de la propiedad agraria es predominantemente señorial; así cuando en las Cortes de Cádiz se discutió el programa de señores, señalaba un diputado cómo de los 50 millones de aranzanas que comprendía el campo español, 37,5 millones eran de señorío, es decir, el 68 por ciento del total. Y a esto hay que añadir la existencia de campos públicos enajenados. Y esta infraestructura se traduce en una situación jurídica claramente estamental, manifestada en una serie de garantías: la garantía económica de los mayorazgos y de otros tipos, una serie de privilegios y derechos honoríficos, la distinción de oficios nobles y viles, etc.

c) El poder en manos de los funcionarios

«Pero si la estructura social es nobiliaria, la nobleza no tiene como tal el poder político. En el siglo XVIII español sólo a título de funcionario se gobierna, aunque el que gobierna es aristócrata.» Felipe V reunió en el Consejo de Castilla las atribuciones de todos los de los demás reinos, lo que lo convirtió en una especie de Consejo de Ministros. En 1717 se dispuso la asignación de un sueldo a los consejeros, lo que facilita su conversión en funcionarios. Por el Consejo pasaron todos los grandes gobernantes del siglo XVIII: Floridablanca, Campomanes, Aranda, Jovellanos, Olavide, etc.

Desde un principio los llamados Secretarios de Estado absorbieron las funciones de los antiguos Consejos especializados, pero delimitadas y concretadas por asuntos, lo que facilita su conversión en especialistas. Poco después se les llama Ministros, y libres de las trabas de los Consejos ejercen su función innovadora.

d) Actividad de gobierno

«Pero la ideología que van a aplicar en esta actividad innovadora es puramente la ilustrada. De los dos momentos de toda revolución burguesa, la actuación dentro del marco de la Monarquía absoluta y la sustitución de ésta, los ilustrados españoles no pasan ideológicamente de la primera. Para Jovellanos la idea de alterar la constitución es algo irracional.

«Los instrumentos de la reforma son, pues, los corrientes en el pensamiento ilustrado: la pedagogía social y la acción del poder del Estado. Se presta una gran atención a la educación, y principalmente a la educación técnica. Se fundan escuelas técnicas y fábricas modelo, se hacen venir artesanos y maestros extranjeros, se envían obreros españoles a perfeccionarse al extranjero. Se fundan asimismo centros de experimentación y de enseñanza superior, y se reforma la enseñanza. Se protegen las sociedades económicas y otros centros privados, que a su vez tienen una gran actividad innovadora; en 1776 se aprueban los estatutos de Amigos del País, primera de una serie que se extiende por

toda España, y poco después los del Seminario de Vergara, fundado por Peñaforida, y del Instituto Asturiano de Gijón, fundado por Jovellanos.

Se protege la actividad agrícola. Hay experiencias de colonización, como el establecimiento de alemanes en Jaén; se realizan grandes obras de regadío, y se introducen otras mejoras en los métodos de cultivo.

Se mejoran las vías de comunicación y se realizan grandes obras en los puertos. Se decreta la libertad de comercio con América. Se crea el Banco de San Carlos, antecesor del Banco de España. Etcétera...

Se favorece también el desarrollo industrial y se toman medidas económicas liberalizadoras en este terreno, suprimiendo algunas de las trabas gremiales.

Los efectos de esta política sobre la estructura social se dejan sentir al final del siglo. Así, si hemos visto que en el censo de 1787 se declaran 310.000 artesanos y fabricantes y 480.000 nobles, en el de 1797 se declaran 530.000 artesanos y fabricantes contra 400.000 nobles.

e) Actuación antinobiliaria

Las ideas imperantes entre los ilustrados eran contrarias a los señorios y a los privilegios aristocráticos. Así Felipé dice «de ninguna prerrogativa ha de hacerse menos jactancia que de la nobleza», y Cádiz, «en la hereditaria es la vanidad que se funda en que 800 años antes de mi nacimiento muriera uno y que se llamaba como yo y que era hombre de provecho.»

Las medidas contra los señorios habrían sido lo verdaderamente decisivo; como ha dicho Tocqueville, la revolución burguesa tuvo lugar cuando los burgueses ilustrados habían destruido antes por decreto la Francia de los señorios. Veamos la actuación en contra de algunas de las garantías estamentales:

«Contra los señorios se pronunciaron todos los ilustrados. Muy conocida es la «Instrucción reservada para la Junta de Estado» de Floridablanca, en la que estudia los procedimientos para «incorporar o disminuir las jurisdicciones de señorios», pero las disposiciones fueron pocas, tardías y poco importantes; en 1802 se declara incompatible el empleo particular en las casas de los señores con el ejercicio de la jurisdicción, lo que los señores mayores habrán de ser todos letrados; en 1805 se incorporaron a los Corona las jurisdicciones de las Mitras y otras dignidades eclesiásticas. Pero en 1808 (que debe considerarse como el verdadero fin del siglo XVIII) se había hecho poco.

«Contra la costumbre de enajenar los campos públicos se levantó con aún mayor ímpetu el afán de adecentamiento y eficacia de la época; pero la penuria impidió rescatarlos todos, e incluso obligó a veces a enajenar algunos nuevos. Una disposición de 1788, con ocasión de un caso particular, declara «ser de mi regalia el crear y consumir estos y los demás campos públicos enajenados», y una ley de 1797 dispone que sean rescatados de oficio todos, lo que no pudo hacerse.

«También casi todos los ilustrados son contrarios a los mayorazgos, aunque Jovellanos y Floridablanca quieren conservar los grandes. Una Real Cédula de 1789 prohíbe la formación de nuevos sin licencia; pero nada eficaz se hace hasta las Cortes de Cádiz.

Lo que si se suprime total-

(Pasa a la tercera pag.)

Mercados y paces

Por Luis Araquistáin

EL viaje del primer ministro británico Macmillan a Rusia no fue visto con buenos ojos por los Gobiernos de Washington, Bonn y París. Era romper las reglas del juego diplomático entre aliados. No se les consultó previamente, y sólo se les informó después de decidido el viaje. En Washington no pareció bien que Macmillan asumiese la dirección de la diplomacia occidental que por derecho de primera gran potencia venían ejerciendo los Estados Unidos desde la última guerra. En Bonn y París, ya tan reconciliados, desconfiaban de los fines electorales de Macmillan con la Unión Soviética. No es que le censurasen esa picardía diplomática para ganar las elecciones. ¿Pero quién había de pagarlas además de los laboristas? ¿Alemania?

Ya está claro que Macmillan fue a Moscú a algo más que a ganar unas elecciones: fue sobre todo y en primer término a ganar nuevos mercados para la industria británica, que bien los necesita. En Inglaterra el paro obrero está aumentando en proporciones alarmantes. En parte se debe a la disminución de sus exportaciones a los seis países del Mercado Común, por haberse excluido de él voluntariamente el Gobierno británico. Y todavía no se ha organizado, ni lleva trazas de organizarse, la zona de libre comercio que había de compensar a los países europeos que no han querido incorporarse al Mercado Común.

Por otra parte, para combatir su propio paro, también alarmante, los Estados Unidos están incrementando sus defensas proteccionistas, con evidente perjuicio para la exportación británica a ese país. De ese creciente proteccionismo se quejaba sir David Eccles, ministro inglés de Comercio, al hablar el 11 de marzo ante la Cámara de Comercio Americana en Londres. Al día siguiente «The Times» coreaba amargamente las quejas del ministro. Después los lectores de «The Times» corearon con sus cartas quejumbrosas al ministro y al diario. En una de esas cartas, el coronel y diputado sir Leonard Ropner, después de lamentarse de las medidas protectoras de que se beneficia la marina mercante de los Estados Unidos, insinuaba una amenaza: «En la paz y en la guerra, este país depende vitalmente de su marina mercante. ¿De qué sirve un amigo que nos corta la cuerda de nuestro salvavidas?»

La amenaza era para la Alianza del Atlántico. Y no era una voz aislada la del coronel y diputado. Las voces de protesta y de alarma contra el aislamiento económico de Inglaterra forman ya legión en sus centros industriales, comerciales y financieros. Fueron esas voces, tanto como el ardor de hacerles una jugarrera electoral a los laboristas, las que impulsaron a Macmillan hacia Moscú. Un buen primer ministro británico tiene que ser antes que nada un buen viajante de comercio. Macmillan lo es sin duda, tal vez por tradición familiar. Hay que reconocer que, hablando en la televisión soviética de Moscú, hizo admirablemente el artículo del capitalismo británico. En su discurso había algunas inexactitudes o exageraciones, pero nunca diez millones de radioescuchas habían tenido en Rusia la oportunidad de oír ni de leer un párrafo semejante entre el alto nivel de vida de un país de capitalismo libre y el muy inferior nivel de vida soviética con capitalismo de Estado, mal llamado comunismo.

«Cómo permitió el Gobierno de Moscú la difusión de un discurso tan capitalista y tan anticapitalista de Estado? Quizá porque en Rusia sus hombres de gobierno no creen ya que el fin del capitalismo sea tan inminente como pensaban en otro tiempo y que lo mejor es pactar con él y aprovecharse de sus enseñanzas y experiencias. Y en todo caso porque en estos momentos Rusia necesita de Inglaterra tanto como Inglaterra de Rusia. En la Alianza Atlántica, el Estado inglés representa el eslabón más flexible, por no decir el más débil, y para esos efectos lo mismo da que gobiernen los conservadores o los laboristas. Su política exterior es idéntica, la que ellos llaman el interés nacional, que por definición está por encima de los in-

tereses nacionales de otros países. Kruschef, que sabía todo esto, vió el cielo abierto cuando Macmillan, con el pretexto de sondar las intenciones del dictador soviético, fue en realidad a Moscú para ser el portador y portavoz de los planes rusos cerca de sus aliados occidentales.

De regreso Macmillan se llevó algunas promesas fructuosas para la industria británica en el mercado soviético. Ya parece convenido en principio un nuevo tratado comercial entre los dos países, y se habla de que sir David Eccles y los peritos de su ministerio de Comercio no tardarán en ir a Moscú para ultimarlo. Al mismo tiempo Rusia ha autorizado que Inglaterra haga en 1961 una exposición de sus productos industriales en Moscú, y más tarde habrá otra exposición de productos rusos en el Reino Unido. No sería extraño que estos acuerdos comerciales se extendieran también a los satélites soviéticos. Inglaterra busca en la Europa del Este compensaciones para sus pérdidas en el Mercado Común de la Europa occidental.

Pero estas ventajas económicas que concede Rusia habrán de tener su precio político. Aún no se sabe exactamente cuál será ese precio. Macmillan, cauteloso como buen viajante de comercio, en las conversaciones con sus aliados para informarles de su viaje a Rusia, habrá sido más bien el exponente de lo que piensa Kruschef de lo que piensa él mismo. Lo que piensa Kruschef ya lo sabemos: quiere desmilitarizar a Alemania y sobre todo evitar que se la dote de armas atómicas en 1961, como habían previsto las potencias occidentales.

Para disimular este acto de discriminación contra un solo país, el ministro polaco Rapacki inventó un plan más vasto: además de Alemania, serían desmilitarizadas también Polonia y Checoslovaquia. Este plan tiene bastante boga entre algunos arbitristas occidentales. Pero Macmillan, discreto en sus palabras, no ha hablado nunca del plan Rapacki ni de desmilitarizar a Alemania. Como buen británico, ha inventado un término más ambiguo: «disengagement» en inglés, «dégager» en francés, verbos que significan innumerables cosas, pero que en este caso quieren decir «descongestionar», «desembarazar», «exonar» o algo parecido. Se trata de descongestionar, o sea, desarmar una región europea que desde luego habría de comprender Alemania, pero cuyos límites tampoco se determinan. El vocablo descongestionar o desembarazar hiere menos que el sinónimo desarmar o desmilitarizar.

Pero ni De Gaulle ni mucho menos Adenauer se dejaron engañar por este subterfugio filológico algo hipocrita, o si se quiere, pudibundo. Contra lo que dijo la mayor parte de la prensa, Macmillan no pudo convencer a Adenauer, a pesar de haber prolongado su visita un día más. Lo reconoció así el corresponsal de «The Times», de Londres, en Bonn, quien mejor enterado que sus colegas escribió el 14 de marzo, después de las entrevistas: «Evidentemente Mr. Macmillan no logró disipar los temores alemanes acerca de un cambio en la estructura militar de Europa.» El precio político que Rusia pide por abrir sus mercados a los productos ingleses le parece demasiado alto a Adenauer, sobre todo por ser principalmente a su costa.

Sin embargo, el viaje de Macmillan a Rusia no habrá sido estéril, y no sólo para él. Kruschef ha levantado la fecha límite del 27 de mayo a su ultimátum del 27 de noviembre pasado, es decir, ha dejado de ser un ultimátum. Tampoco quiere ya expulsar a las tres potencias occidentales de Berlín-Oeste, sino que Rusia sea admitida en su compañía. Ni ha vuelto a hablar de una paz separada con la Alemania del Este. Si persiste en estas inhibiciones, habrá que atribuirlo a los consejos de Macmillan, para hacer posibles las conferencias de ministros o jefes de Gobierno, y si Macmillan fracasa en su política de «disengagement» o «dégagement», a él se deberá en cambio este nuevo acercamiento entre el Este y el Oeste, que quizá no traiga la paz, pero tampoco traerá la guerra.

De Paris

Exposición de Pinturas de la Emigración Española

II Salón

El Segundo Salón de Pinturas de la Emigración Española debió haberse celebrado a finales del año pasado. Voluntariamente hemos retrasado su apertura por ambicionar salones dignos de la importancia del certamen. Finalmente nuestros esfuerzos han dado lugar a un resultado satisfactorio, pues disponemos de las espléndidas salas del Instituto Branting, 21, rue Casimir Périer, París-VII.

La Exposición se celebrará en dichos salones entre el 2 y el 16 de mayo de 1959. La in-

auguración se verificará el 2 de mayo a las cinco de la tarde.

Quienes deseen enviar obras de pintura, todavía pueden hacerlo hasta el día 15 de abril a nombre de Angel de la Cal, 198, Avenue du Maine, Paris-XIV.

El Comité de Honor está constituido por los señores Albert Camus, Jean Cassou, Georges Duhamel, Rémy Roure, Robert Botheau, Emilio Herrera, José Pijoán, Luis Araquistáin y Rodolfo Llopis.

Saludo a los trabajadores del transporte de España

Como corresponde a una organización sindical democrática y libre, la ITF (I) es declaradamente hostil a los regímenes de dictadura, cualesquiera que éstos tengan y ha asistido a los trabajadores españoles durante estos años tristes, en la medida de las posibilidades, en su lucha contra la tiranía franquista. La ITF ha sostenido con los medios a su alcance, al movimiento animado por trabajadores españoles que defienden los principios de libertad y se felicita por contar en sus filas a numerosos ferroviarios y trabajadores del transporte

que se esfuerzan con coraje en defender el estatuto social y económico del obrero español contra el régimen que les oprime. Estos heroicos esfuerzos son fuente de inspiración para las organizaciones de otros países y afirman en ellas la esperanza en un porvenir mejor, porvenir en el que las dictaduras serán barridas y en el que una era de dicha, de libertad y de justicia se iniciará en España. — Omar BEGU, secretario general de la ITF.

(1) Federación Internacional de Trabajadores del Transporte.